日 時:2024年11月19日(火)19:00~20:15

場 所:クリスタルアージョ

参加者:12名

○対話集会でいただいた意見や要望をまとめました。

# 1 統合そのものについて

- ・安芸太田町でも学校統合が進んでいる。芸北分校は、特色ある魅力発信をして生徒が増えた 記事を見た。本市も学校の魅力を発信すれば少しは生徒が増えるのではないか。
- ・数年前に庄原市で学校統合したときに、とても荒れた。無理な統合をしたためだと思う。
- ・統合は、20年後、30年後にどうなっているかよく考えて進めてほしい。

# 2 校数と位置について

- 1校に統合するのではなく、2、3校にすべきでは。
- ・1 校統合ではなく、国道沿線に3校ぐらい中学校を設置すればいいと思う。
- ・統合校を特色ある学校の2校にして、生徒が自由に選べるようにしてはどうか。
- ・国は高速道路のコンクリートを直して、100 年持たせると言っている。本市も既存の施設を 改修して利用する方がいいと思う。
- ・新設の場合の場所はどこになるか検討は進んでいるか。

### 【市長コメント】

まだ決まっていません。1校新設と決まった場合、場所の選定に入ることになります。

・吉田町内に1校統合する場合、市長は吉田中の改修と新設のどちらの考えか。

#### 【市長コメント】

まだどちらとも決めていません。対話集会などで市民の声を聞き、教育委員会と協議しながら決めていきたいと思います。吉田中は建設して55年が経過しています。今後も使えるのであれば検討はできます。その場合、スクールバスの運行が必要となりますが、入り口の問題などもあります。既存の中学校をこのまま活用し、今後生徒数が減ってきたところでの統合という考え方もあります。

# 3 教育について

- ・校舎新設などのハード面も大事だが、どのような教育をしていくかといったソフト面が大事 ではないか。
- ・ハード面より教育内容などソフト面を充実してもらいたい。
- ・統合は教育条件を整備するためだと思う。具体的には、人数の少ない学校は教員の本務者の 配置がない教科がある。県の基準なのでやむを得ないし、非常勤が悪いとは思わないが、本 務者が配置された方がいいと思う。
- ・学べる環境、教育を受けることができる環境を整備してほしい。

# 4 財政について

- ・生徒数が減っていくので、もしかしたら今の予測よりスクールバスの便数が減って、費用が 抑えられるかもしれない。
- ・中学校統合での一番の心配は財政。人口減少が進んでおり、校舎新設は将来負担になる。

- ・学校新設となるとコストがかかるが、これは未来の子ども達が将来背負うコストになる。そ こも含めて検討してほしい。
- ・統合したら建設費用、通学費用が多額になる。人口も子どもの数も減り続けている。30年後、40年後の子どもの数を想定しながら事業を考えていくべき。
- ・コスト的に一番安いのは1校統合か、2校統合か、6校維持のいずれになるのかが知りたい。

### 【市長コメント】

一番コストがかからないのは1校に統合することだと思います。

# 5 生徒数について

- ・私は吉田中だが、資料の他の中学校の人数が少ないので驚いた。
- ・大人は小学校統合でも心配していたが、子どもが小学校統合を経験して、友達が増えてよかったと言っている。
- ・人数が少ないとクラス替えができない。人間関係が難しくなった時にクラス替えがあると雰囲気が変わるので、クラス替えができる方がいい。
- ・高宮中の運動会が早く終わるので、生徒が少なくなったのを実感する。
- ・生徒数の少なさは、ICTの活用などでクリアできないか。

### 6 通学について

- ・統合したら遠くから通学することになり、通学に時間がかかって部活動の時間が制限される ので課題だと思う。
- ・通学の不安がある。通学時間の決まりはあるか。

#### 【市長コメント】

概ね1時間以内となります。

・放課後は学生にとっての友達と遊んだりする楽しい時間。遠距離通学で放課後の遊ぶ時間や 部活動ができないのは残念。

## 7 部活動について

- ・資料は運動部の状況が書いてあるが、今の子どもは文化部も多い。
- ・運動部の地域移行が進んでいる。そのことも踏まえて考えるべき。
- ・学校のクラブ活動が限界を迎えているのではないか。地域移行していくべき。
- ・吉田中に男子バレー部がない。子どもが人数を集めて、男子バレー部を作って欲しいと要望 したが、学校から「ルールなので一度無くなった部活動を復活させることはできない」と言 われた。部活の柔軟な対応はできないか。学校の判断か。教育委員会で決めているのか。

### 【教委コメント】

教育委員会でルールは定めていません。各中学校に対応を任せています。

### 8 不登校について

・今の学校に不安を感じているという声を聞く。子どもたちがちゃんと学べ、人間関係を作れるか。

### 9 まちづくりについて

・中学校が無くなると自転車で通学する生徒を見れなくなるので寂しくなる。

・学校を統合すると地域に人が少なくなるので、まちづくりについて考えて行くことが重要だ と思う。

# 10 その他

- ・市内は人口が減り続けているが、八千代町は広島市からの通勤で朝渋滞が起こっている。八 千代町をベットタウンにするなどの事業をしてはどうか。明るい話題を作ってほしい。
- ・吉田中で築55年となっているが、学校施設の耐用年数は。

# 【教委コメント】

税法上定められているのは学校施設としての耐用年数は 47 年となります。しかしながら減価償却をするためのものであるため、途中で改修などを行っており、必ずしも耐用年数が過ぎたからといって使えなくなるものではありません。

・なぜ甲田中の長寿命化ができないのか。

### 【教委コメント】

調査した結果、コンクリートの強度が足りないため長寿命化に適していないことがわかりました。

・既存校舎を活用した統合の場合、長寿命化が必要だと思うがその場合、国や県からの支援を 新設と同様受けることができるのか。

#### 【教委コメント】

工事の内容によって補助率などに差はありますが、統合による長寿命化であれば支援を受けることができます。

・例えば特色のある 2 校へ学校統合を行った場合、住んでいる地域で学校を選ばず、学校選択 を自由にできるのか。

#### 【教委コメント】

詳細は決まっていません。2 校案になり、このような要望があった場合検討することができます。その場合、スクールバスの問題なども考えなければいけません。